

II.
DOSSIER

UNA INTERPRETACIÓN CRÍTICA
DE LA MODERNIDAD: HACIA UN
HUMANISMO DE LA PRAXIS.
PENSAMIENTO DE FRANZ J.
HINKELAMMERT

EDITOR INVITADO:
CARLOS G. AGUILAR
INVESTIGADOR INDEPENDIENTE

Carlos G. Aguilar

Una interpretación crítica de la modernidad: hacia un humanismo de la praxis. Pensamiento de Franz J. Hinkelammert

A lo largo de más de cincuenta años el trabajo intelectual del profesor Hinkelammert ha venido dialogando con diferentes áreas y disciplinas temáticas de la filosofía y las ciencias humanas. El presente dossier organizado por la Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica pretende abordar de forma crítica los aportes y aproximaciones que dicho trabajo ha desarrollado en debate con dos ideas centrales de la modernidad: las *ilusiones trascendentales* y la *construcción de mundos ideales a partir de los mecanismos de funcionamiento perfecto*.

Esta lectura y comprensión de la modernidad ha permitido una aproximación crítica a buena parte de las ideas que vivimos en el mundo Occidental desde la Revolución francesa (*incluyendo la imagen del Prometeo que se introduce con el Renacimiento*), sin dejar de lado la importancia que el Prof. Hinkelammert le atribuye al desarrollo del cristianismo desde al menos los siglos II y IV. Pensadores como Agustinos, Kant, Feuerbach, Hegel, Spinoza, Nietzsche y Wittgenstein entre otros, son discutidos para mostrar cómo la modernidad se fundamenta en argumentos míticos bajo conceptos trascendentales.

Incluso las ciencias empíricas y positivistas (con pensadores como Laplace o Planck) que se suponen alejadas de toda visión teológica recurren a este tipo de argumentaciones (*observadores y mecanismos de funcionamiento perfectos*) y en las ciencias sociales al menos desde Hobbes, Locke y más contemporáneamente con K. Popper y Max Weber.

Esta forma de operar de los conceptos trascendentales, cuando invisibilizada y convertida en dogma del funcionamiento perfecto del sistema, desemboca en la legitimación inmediata del sacrificio de vidas humanas y del planeta en general. Según el Prof. Hinkelammert, Marx es el primer pensador en el siglo XIX que se percató de este peligro. A partir de las ideas desarrolladas por la economía neoclásica y en particular por Adam Smith, pero sobre todo recuperadas por Von Mises y Hayek en el siglo XX se ha venido sustentando una religión del mercado predominante hoy a nivel global y con consecuencias devastadoras para el pensamiento crítico y la gran mayoría de la vida existente en el planeta.

La recuperación del pensamiento crítico y emancipatorio supone el necesario enfrentamiento de este totalitarismo del mercado, la discusión de los derechos humanos y la recuperación de la democracia. El corpus teórico del Prof. Hinkelammert desemboca (siguiendo una vía de interpretación del pensamiento de Marx) en la propuesta de un humanismo de la praxis, en el cual “la crítica de la religión como crítica del fetichismo tendría que ser también desarrollada como crítica de los mitos del capitalismo actual, y tendría que llegar a ser una dimensión de la crítica de la economía política actual.” (Hinkelammert, 2021, p. 134).



Los artículos que se presentan en este dossier abordan aspectos que incluyen cuestiones epistemológicas, de la economía política, un abordaje crítico de las ideas filosóficas y de la ciencia moderna, así como la relevancia de un pensamiento crítico y emancipatorio para el futuro de la humanidad y del planeta. Entre los invitados/as a entregar ensayos se encuentran profesores y profesoras de varios países y universidades latinoamericanas y de España: Helio Gallardo, Estela Fernández, Juan José Bautista S., Norman Solórzano, Henry Mora, Yamandú Acosta, y David Sánchez Rubio.

Referencias

- Gallardo, H. (2019). *Franz J. Hinkelammert. Emancipación y redención*. Arlekin.
- Hinkelammert, F. J. (2008). *Hacia una crítica de la razón mítica. El laberinto de la Modernidad*. Driada.
- Hinkelammert, F. J. (2018). *Totalitarismo del mercado. El mercado capitalista como ser supremo*. Akal.
- Hinkelammert, F. J. (2020). *Cuando Dios se hace Hombre, el ser humano hace la modernidad. Crítica de la Razón Mítica en la historia occidental*. Arlekin.
- Hinkelammert, F. J. (2021). *La crítica de las ideologías frente a la crítica de la religión. Volver a Marx trascendiéndolo*. CLACSO.
- Molina, C. (2017). *Cuerpo, ley y sacrificialidad. La antropología de Franz J. Hinkelammert*. UCA editores.